

Intervención de la diputada Elzy Camacho Pineda, para que dé lectura a la reseña histórica.

La presidenta:

En desahogo del punto número tres del Orden del Día, se concede el uso de la palabra a la ciudadana diputada Elzy Camacho Pineda, para que dé lectura a la reseña histórica.

La diputada Elzy Camacho Pineda:

Con su venia, diputada presidenta.

Cuauhtémoc nace en la Hueyzon Pancuacuitli, ahora Ixcateopan, Guerrero, un 23 de febrero de 1501, hijo de Cuayauhtitali, princesa chontal y Ahuízotl hijo del Tlatoani de la gran Tenochtitlan, en 1519 Cuauhtémoc fue llamado a Tenochtitlán, para que ayudará en la defensa de la Metrópoli asediada por los españoles, muerto Moctezuma segundo y luego

Axayacatl.

El 1 de febrero de 1521, Cuauhtémoc fue nombrado tlacatecutli y después tlatoani y con esto sostuvo la guerra, el 13 de agosto de 1521 en la ciudad de Tlatelolco, Cuauhtémoc fue cautivo por Cortés, luego de ser torturado fue llevado por Cortés en su viaje a las Hibueras y a un lugar cercano itzancanat el 28 de febrero de 1525.

Encabezados por Xilacatzin y quien había sido amigo y compañero de armas del infortunado con 30 de sus hombres desertaron de la expedición de Cortés, volvieron al lugar de la ejecución y descolgaron el cadáver del tlatoani y después de realizar cumplidamente las ceremonias y rituales que correspondían al rango

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Lunes 26 septiembre 2022

del héroe, envolvieron el cadáver en hojas aromáticas y en finas tilmas y marchando de noche por caminos extraviados y descansando de día en pueblos amigos llegaron después de cuarenta jornadas al señorío de Ichcateopan, donde sepultaron al Tlatoani en el palacio de sus abuelos paternos.

En 1529, llega a Ixcateopan, Fray Toribio de Benavente Motolinía, buscando los restos de Fray Juan, detectó que había asesinado por Cortés junto con Cuauhtémoc, halladas las tumbas mando a enterrar los restos del héroe en otro sitio sobre el cual se levantaría después el templo católico de Santa María de la Asunción que Motolinía dejó trazado de modo que se construyera frente a las ruinas del Templo Mayor prehispánico.

En la tradición oral se habla de una señal que tenía que pasar para dar a conocer el secreto de la tumba de Cuauhtémoc y era que cuando se recordara al héroe en cinco valores, sería el momento de revelarlo. En el

año de 1948, sale a luz la primer moneda de plata con el rostro de Cuauhtémoc con valor de cinco pesos, viendo esa señal el doctor Salvador Rodríguez Juárez, de la limpia dinastía de Moctezuma Chimalpopoca, último heredero de la tradición oral y escrita sobre los restos de Cuauhtémoc le comenta al párroco David Salgado, quien da conocer en misa del 2 de febrero de 1949, al pueblo diciéndoles señores estamos ante la tumba venerada del último Huey Tlatoani de la Gran Tenochtitlán, bajo el altar mayor de esta iglesia se encuentra sepultado.

Las autoridades del estado el de Guerrero, levantaron las actas correspondientes y dieron fe de lo que se hacía, por su parte gobernador comunicó al gobierno federal al licenciado Miguel Alemán Valdez, quien comisiona a la SEP y una de sus ramas, el Instituto Nacional de Antropología e Historia y envían a la profesora Eulalia Guzmán, antropóloga y perita en paleografía para estudiar a fondo el caso.

Llegó el 17 de febrero de 1949 y los datos recogidos de febrero a agosto de ese año, dieron pie a iniciar los trabajos de excavación un 20 de septiembre, el 26 de septiembre al atardecer el señor Abel Rodríguez Juárez, dio el primer golpe del zapapico, éste chocó contra una de las lajas de piedra levantando esta laja apareció una placa de cobre con la inscripción de 1525-1529 rey E.S. coatemo y debajo de la placa los restos de Cuauhtémoc.

De inmediato el gobierno del estado de Guerrero, el general Baltazar R. Leyva Mancilla, y el jefe de la Zona Militar, hacen ante la tumba la primer guardia de honor, el 12 de octubre de 1949 la Legislatura del Estado de Guerrero, expidió un decreto en el cual convertía en Ixcateopan en Capital del Estado por 24 horas y en palabras del doctor Salvador Rodríguez dice: Nuestro digno gobernante general Baltazar R. Leyva Mancilla, ha sido también desde su principio el mayor apoyo moral y material de mayor valía con que

hemos contado.

Él se empeñó en que se hiciera rápidamente la exploración por cuenta del Estado y a él se debe que estas fechas la nación pueda contemplar conmovido restos mortales de Cuauhtémoc, quien a petición de Eulalia Guzmán, solicitó la colaboración del personal investigador, de esta labor acuciosa dirigida por el doctor Alfonso Quiroz Cuarón, jefe del Departamento de Investigaciones del Banco de México, por ese ejemplo de patriotismo el gobernador es también acreedor al reconocimiento de los mexicanos.

Es cuanto.

Servida, diputada presidenta.